

## **COMMUNIQUE DE PRESSE**

LANCEMENT EN ARDECHE DE L'ANNEE COMMEMORATIVE OLIVIER DE SERRES 2019, une année de commémoration et de valorisation de la thématique agricole en Ardèche

Lundi 25 mars 2019

Penser l'agriculture et l'agronomie à la Renaissance a été tout le mérite d'Olivier de Serres. Son génie novateur fut d'associer dans sa réflexion les savoirs traditionnels et les expérimentations de terrain, les approches économiques, écologiques et sociétales, les dimensions esthétique et spirituelle dans son action d'honnête homme.

Une telle approche de l'activité humaine est nécessaire aujourd'hui dans notre responsabilité collective pour la construction d'un avenir désirable.

L'Ardèche a ainsi souhaité fêter son illustre agronome tout au long de l'année 2019, avec un ensemble d'évènements et d'actions qui permettent de faire mieux connaître Olivier de Serres et son œuvre à tous les publics, en Ardèche, en France et à l'international.

Depuis le XVII<sup>e</sup> siècle et Olivier de Serres, l'Ardèche est une terre fertile pour les graines de la transition. Agriculteurs, consommateurs, collectivités locales... mènent déjà à leur échelle la transition vers un nouveau modèle agricole et sylvicole. Mais aujourd'hui plus encore qu'hier, nous faisons face à des enjeux majeurs : impacts du changement climatique, diminution des espaces dédiés, raréfaction des ressources, perte de biodiversité, crises sanitaires...

400 ans après la mort du père de l'agronomie moderne, l'Ardèche s'inscrit pleinement dans la transition écologique et sociale. Olivier de Serres est mort le 2 juillet 1619, le Département de l'Ardèche devrait signer le contrat de transition écologique le 2 juillet 2019. Quelle plus belle occasion pour rendre hommage à cet homme ?

# (RE)DECOUVRIR L'ŒUVRE D'OLIVIER DE SERRES

En son temps Olivier de Serres a révolutionné la gestion des terres agricoles. En nous léguant entre **autre « Théatre de l'agriculture et mesnage des champs »**, il a profondément et durablement impacté l'agriculture et la viticulture française.

L'ambition donnée à la commémoration du 400<sup>e</sup> anniversaire de la mort d'Olivier de Serres va permettre de faire connaître à une large échelle **l'ancrage historique de l'activité agricole de l'Ardèche et sa modernité actuelle**, grâce à la qualité de ses produits et à la dynamique territoriale toujours renouvelée en faveur de l'agriculture.

**L'agriculture**, parce qu'elle gère les ressources naturelles et le vivant, parce qu'elle produit l'alimentation, parce qu'elle crée le paysage rural, parce qu'elle est source de convivialité en se prolongeant par la gastronomie, **intéresse tout le monde!** 

Mais ce sera aussi l'occasion de rappeler les principes essentiels d'une agriculture nourricière tout autant que gestionnaire des ressources naturelles.

Contact: Sandrine Barberino / Isabelle Seren / Corine Fontanarava / 04 75 66 71 46 - com@ardeche.fr



Hôtel du Département - Quartier La Chaumette BP 737 - 07007 Privas cedex - tél : 04 75 66 77 07 fax : 04 75 66 77 77 - contact@ardeche.fr Si les théories du « seigneur du Pradel » sont aujourd'hui encore d'une modernité incontestable, il nous revient à nous, hommes et femmes du XXI<sup>e</sup> siècle, d'avoir la même lucidité, la même clairvoyance, d'oser l'expérimentation à notre tour, pour faire en sorte que notre modèle agricole réponde aux enjeux de demain.

## UN LIEN EVIDENT AVEC L'ARDECHE EN TRANSITION

Réfléchir à l'Ardèche de demain, anticiper l'agriculture de demain en Ardèche, préparer l'évolution des pratiques et des métiers, c'est l'ambition de « **l'Ardèche en transition**». Transition qui passe par la recherche de solutions adaptées aux différentes situations de terrain mais aussi construites avec les acteurs et par le développement d'une économie circulaire qui associe agriculture, écologie et territoire

## **UN PROGRAMME EVOLUTIF**

Pendant l'année Olivier de Serres, sont proposés :

- des évènements à l'échelle de la France, de la région Auvergne-Rhône-Alpes et du département de l'Ardèche,
- des manifestations scientifiques, professionnelles, culturelles,
- des témoignages et des moments de commémoration,
- des actions pédagogiques...

Ce **programme évolue au quotidien** avec une information en ligne sur <u>olivier-de-serres.ardeche.fr</u> et de nombreux partenaires mobilisés.

### **UNE EXPOSITION DEDIEE A MUSEAL**

Le Département s'est investi de son côté : « **De la terre au palais** », une exposition portée par le musée départemental MuséAl en lien avec l'institut Olivier de Serres autour de l'alimentation depuis la période gallo-romaine jusqu'à nos jours sera proposée à MuséAl à partir du 19 mai jusqu'au 1<sup>er</sup> décembre.

« Dans les champs qui entourent Alba Helviorum, les pratiques agricoles sont implantées depuis des siècles, et les gourmands ne sont pas loin! Dès l'Antiquité, des traités d'agriculture guident les travaux des champs, tandis que les cuisiniers et les médecins élaborent des recettes dans un projet commun: mieux se nourrir pour mieux vivre. Quinze siècles plus tard, dans son domaine du Pradel situé à 10 km d'Alba, l'agronome Olivier de Serres (1539-1619) plante, expérimente, étudie et rédige son Théâtre d'Agriculture. Fortement inspiré par ses prédécesseurs antiques, il accompagne l'implantation en Ardèche des produits du Nouveau Monde. Aujourd'hui, nos pratiques agricoles et gustatives évoluent pour maintenir nos corps et notre Terre en pleine santé, sans sacrifier aux plaisirs de notre culture culinaire. Composée de huit chapitres thématiques, l'exposition De la terre au palais interroge nos idées reçues et alimente la réflexion et la discussion autour d'un enjeu contemporain majeur: bien manger et bien produire. »

De nombreux ateliers, conférences accompagneront cette exposition qui résume « 2 000 ans de bon goût » en Ardèche.

Une année pour se souvenir d'Olivier de Serres, pour partager un patrimoine commun, pour réfléchir à l'avenir de l'agriculture et du monde rural avec des innovations responsables, tout simplement pour penser et innover demain!

Contact : Sandrine Barberino / Isabelle Seren / Corine Fontanarava / 04 75 66 71 46 – com@ardeche.fr



Hôtel du Département - Quartier La Chaumette BP 737 - 07007 Privas cedex - tél : 04 75 66 77 07 fax : 04 75 66 77 77 - contact@ardeche.fr